

Treinta años sembrando ciencia en la región de Los Lagos

**Gabriela Navarro Manzanal, directora
PAR Explora Los Lagos**

El año 2025 marca un hito: el Programa Explora cumple 30 años acercando la ciencia, la tecnología y la innovación a las comunidades educativas de todo Chile. En la región de Los Lagos, este camino nos ha significado abrir espacios de encuentro y aprendizaje en escuelas y liceos de diversas comunas, llegando con especial fuerza a territorios rurales y apartados, donde muchas veces el acceso a estas oportunidades es más limitado.

Ejecutado desde el 2019 por la Universidad Austral de Chile, Sede Puerto Montt, a través de su área de Vinculación y Comunicación de la Ciencia, nuestro Proyecto Asociativo Regional (PAR) Explora Los Lagos ha alcanzado a miles de estudiantes en los últimos años. Hemos trabajado junto a comunidades educativas de diferentes realidades, acompañando procesos de indagación científica que transforman la curiosidad en proyectos, siempre con énfasis en las escuelas más vulnerables.

Una de nuestras principales fortalezas a lo largo de estos años ha sido la colaboración con investigadoras e investigadores de universidades, centros científicos y organizaciones que se vinculan activamente con las y los estudiantes y sus docentes. A ello se suma el compromiso de docentes y equipos directivos que



hacen suya esta misión, integrando la ciencia en su quehacer cotidiano y ampliando los horizontes de niñas, niños y jóvenes.

En este contexto, el próximo 27 y 28 de agosto realizaremos el XXI Congreso Regional de Investigación e Innovación Escolar en el Arena Puerto Montt, con el apoyo del Departamento de Administración de Educación Municipal (DAEM) y la Municipalidad de Puerto Montt. Será una verdadera fiesta de la ciencia, que reunirá a más de treinta equipos escolares de distintas comunas, quienes presentarán sus investigaciones e innovaciones surgidas de problemáticas observadas en sus propios entornos. A ello se sumarán stands interactivos de instituciones científicas y la participación de delegaciones escolares de toda la región.

La conmemoración de estos 30 años es también

una oportunidad para proyectarnos. Como PAR Explora Los Lagos, nos hemos propuesto avanzar hacia un “Sello Explora” para los establecimientos educacionales que participan de esta instancia, para dar continuidad a su trabajo, integrándolo a los instrumentos de gestión de sus comunidades educativas, fortaleciendo su impacto y sustentabilidad.

Treinta años son para nosotras y nosotros motivo de celebración y también de agradecimiento: a estudiantes, docentes, científicas y científicos, instituciones y autoridades que han sido parte de este camino. ¡Pero, sobre todo, al Equipo Explora Los Lagos por el compromiso con las comunidades educativas de seguir acercando la ciencia y el conocimiento a cada rincón de la Región de Los Lagos!

Porque la curiosidad que hoy sembramos es la innovación del mañana.